

Escala Crítica/ Diario Presente, Ventanasur, Horay20Noticias, Avance

*De la votación de consejeros a las encuestas de depuración *Muy adelantada la formación de corrientes, tribus, bloques

*Ante el desafío de ejercer el liderazgo en tiempos de sucesión

Víctor M. Sámano Labastida

TODO indica que la dirigencia de Morena quiere evitar una situación similar a la de Marcelo Ebrard quien se inconformó con el proceso que le dio el triunfo a Claudia Sheinbaum en las encuestas internas, a pesar de que varias firmas coincidieron desde varios meses antes en la ventaja de la ex Jefa de Gobierno. Y estas tendencias fueron ratificadas por los sondeos espejo de otras cuatro consultoras. Para la selección de quiénes representarán a la coalición en el poder en las elecciones del 2024 para gobernar nueve estados Mario Delgado ratificó que se realizará en varios pasos como especie de candados ante los riesgos de desacuerdos.

El primer paso fue la aceptación para que se inscribieran todos aquellos que reunieran los requisitos. Esto hizo que la lista total llegara a 285 en las nueve entidades, siendo el extremo Jalisco –actualmente en manos de Movimiento Ciudadano-, para el que se anotaron 49 personas. Para Veracruz se inscribieron 48. La nómina final para Tabasco fue de 21 inscritos (15 hombres y 6 mujeres).

Pasado ese primer filtro –y una serie de confusiones que obligaron a la dirigencia nacional morenista emitir una aclaración de la siguiente etapa del proceso-, los integrantes de los consejos estatales votaron por dos mujeres y dos hombres. Y, como le mencioné en otras colaboraciones, Morena es un movimiento y no propiamente un partido, tiene en su interior corrientes, grupos de interés, personajes, esto se refleja sobre todo en sus directivas estatales.

CAMBIOS SOBRE LA MARCHA

ANTE LAS PREVISIBLES inconformidades –porque generalmente los consejos están constituidos por bloques de interés-, Delgado aclaró que todavía la comisión nacional de Morena aplicará una “encuesta de reconocimiento” en la que participarán todos los aspirantes registrados. En el caso de Tabasco las seis mujeres y 15 hombres.

Por esta razón, a los cuatro ya seleccionados –Javier May (29 votos), Yolanda Osuna (29

Morena y la disputa interna por el poder; en busca de un método que los mantenga unidos

Escrito por Editor

Sábado, 30 de Septiembre de 2023 14:34 -

votos), Raúl Ojeda (27) y Mónica Fernández (9)- se pueden sumar otros dos o cuatro, para que un máximo de ocho personas aparezcan en la encuesta final. Lo mismo sucederá en las otras ocho entidades. La interrogante es si esto aliviará las tensiones internas o reproducirá el fenómeno Ebrard multiplicado por las características locales donde los grupos obedecen a una dinámica distinta a la de las ideologías o principios partidistas.

Como mencioné líneas arriba, y lo reconoce el propio López Obrador, Morena más que un partido es un movimiento y la suma de movimientos sociales. Además hay que tomar en cuenta que en la selección de sus abanderados estatales deberán incluir a sus aliados Partido del Trabajo y PVEM con presencia regional diversa. Tampoco ignoremos el impulso que la posición obtenida por Gerardo Fernández Noroña en la encuesta nacional de Morena le ha dado al PT –un tercer lugar y convertirse en portavoz de Claudia Sheinbaum.

Por lo pronto, en Tabasco la representación del PVEM ya le expresó su apoyo a Javier May, uno de los aspirantes al liderazgo cuatroteísta.

EL POLÍTICO, VIRTUD ESCASA

GOBERNAR incluye tiempo y circunstancia. Aristóteles define la virtud del hombre político “a partir del carácter que se revela al encarar con prontitud circunstancias adversas”. Interesante precisión de la virtud política. Hay quienes hacen de la inacción una virtud.

Maquiavelo define el tiempo en política como “cualidad subjetiva del Príncipe, que debe adaptarse y a la vez adaptar la realidad a sus propósitos”. La realidad política, punto de partida (adaptarse) y elemento moldeable (adaptarla). Realismo estratégico, también rasgo del liderazgo ejercido por Andrés Manuel López Obrador y que está a prueba en su propia sucesión y en la selección de los aspirantes a las nueve gubernaturas, a las senadurías y diputaciones federales.

El politólogo Jurgen Habermas plantea “un diálogo entre la realidad y el político, definido por la capacidad de generar cooperación entre actores públicos para la solución de problemas, fijando de cara a la ciudadanía tiempos y modalidades de cooperación”. La complejidad moderna está atada al momento de cooperación entre actores públicos. Es fina tarea política propiciar, con diálogo y transparencia, la cooperación para atender problemas. Aquí hay pendientes de AMLO, que decidió en su gobierno alinear adversarios en bloques para transmitir claridad en su discurso y así “servir a los de abajo”.

Finalmente: la penumbra fue por mucho tiempo el hábitat natural del Poder Ejecutivo. Hay un cambio decisivo en la comunicación que opera desde Palacio Nacional, constancia mañanera cuyo objetivo es sin duda mantener un liderazgo. Esto se refleja en las percepciones del quinto año: 70% de aprobación. El trabajo de AMLO se cuestiona por otros motivos, no por la intensidad con la que asume su cargo a un año del relevo.

Morena y la disputa interna por el poder; en busca de un método que los mantenga unidos

Escrito por Editor

Sábado, 30 de Septiembre de 2023 14:34 -

AL MARGEN

EN MORENA Tabasco: 21 aspirantes frente al potencial voto de 60 consejeros (acudieron 58, faltando Adán Augusto López y Mónica Fernández)...¿Cuál fue el cálculo estratégico y numérico de un bloque que registró más de diez propuestas? Misterio.

(vmsamano@hotmail.com)